

EL PABELLON ROJO

DIARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES ★ Editor y Administrador, EMILIO ALPIZAR A.

APARTADO No. 799

Oficina de Redacción y Administración, 3ª Avenida — Contiguo a la Imprenta Alsina

TELEFONO No. 97

Año II

San José de Costa Rica, martes 10 de marzo de 1914

No. 132

ALÍ-BABÁ

Como órganos autorizados de un partido político que proclama la moralidad en todos los órdenes de la actividad nacional, nos juzgamos obligados a levantar la voz contra el estado de relajación a que han llegado las costumbres, en virtud de cuya corrupción se han perdido la seguridad y la tranquilidad sociales, ya que los hogares, los establecimientos de consumo general y aún oficinas públicas directamente resguardadas por la autoridad, se encuentran a merced del despojo violento de los ladrones, amparados en una impunidad inconcebible.

Que el hurto y el robo son sucesos que acaecen diariamente, sin sanción ni represión de ninguna clase, está en la conciencia de todos. No hay un solo día en que los periódicos de información dejen de consignar en sus columnas algunos de esos hechos delictuosos, con la agravante bochornosa para los agentes del orden y la seguridad de que se cometen en los lugares más céntricos de la población, en el corazón mismo de la capital, a horas de tráfico corriente, sin que la policía descubra el más ligero rastro de los criminales.

Porque los hechos han llegado a culminar en un grado especialmente escandaloso, es que nos decidimos a hablar hoy con toda franqueza y decisión, a fin de ver si se pone un remedio eficaz al mal o si se intentan, por lo menos algunas medidas preventivas, algunas disposiciones racionales que pongan coto a la propagación de la delincuencia y a la seguridad inmoral en que viven los criminales.

Está reciente aún el robo cometido en «La Geisha», cantina establecida en uno de los puntos más concurridos de San José. El ladrón tuvo necesidad de violar una caja de hierro situada frente a una ventana de cristal que da a la calle y que estaba iluminada profusamente. La policía no se dio cuenta de la fractura; y, después de conocido el robo, han pasado muchos días sin que se haya hecho la más pequeña averiguación respecto al hecho. El ladrón debe pasearse satisfecho de su hazaña y la policía tuvo que olvidar ya ese asunto, atraída su curiosidad por hechos más recientes y más escandalosos, si cabe, como acostumbran decir los antropólogos oficiales.

Es conocido el robo operado en la cigarrería del señor Ross. Posteriormente asaltaron la tienda de don Manuel Madrigal, en cuya esquina hay un policial permanente encargado de custodiar el Palacio de Justicia. Pero el colmo estriba en el último atentado cometido en el establecimiento de don Jaime Carranza, a quien fracturaron el escritorio extrayendo de él una fuerte cantidad de dinero. El establecimiento del señor Carranza está ubicado en las inmediaciones de la Casa Presidencial, y, en su propia esquina, día y noche, hacen facción dos flamantes agentes del orden público armados de punta en blanco. Es excusado decir que los policías no se dieron cuenta de nada y que todos los robos relacionados permanecen y permanecerán en el misterio hasta la consumación de los siglos.

Y hay, en algunos de estos robos, detalles singulares que son suficientes para alarmar la conciencia pública. En el robo del señor Carranza el ladrón «sabía» que, por casualidad o por olvido, ese día se dejó una suma de dinero en un escritorio, a donde fué directamente el criminal. En ninguna otra ocasión se había dejado dinero en ese mueble. El mismo día, ó mejor dicho, la misma noche de este robo, se intentó dos veces, a las 12 p. m. y a la 1 a. m., violentar una de las puertas de la casa de don Rafael Iglesias, evitándose el atentado por la presencia de una persona que duerme en dicha habitación. El policía, como en el robo de Madrigal, dormía cuidando el Palacio de Justicia. Y en este intento también existía la circunstancia, sin duda conocida del ladrón, de haber guardado una fuerte suma de dinero en un escritorio, para ser enviada al día siguiente al Coyolar.

¿Dónde están los cómplices o los instigadores de estos robos? No queremos hacer conjeturas temerarias; pero, ya que no por connivencia interesada con los delincuentes, porque esto sería inaudito, la policía sí puede ser tachada de cómplice o encubridora por su pasividad o su inepticia en el servicio público. Y es que sucede que por móviles políticos fué destituida la policía veterana y buena, conoedora de la ciudad y ya disciplinada, para ser sustituida por reclutas fáciles de engañar y aun de corromper. Los agentes buenos que existen son los que volvieron al servicio en virtud de

la necesidad que de ellos tenían, pues en ese tiempo se había agravado la sucesión del robo y del raterismo.

Este es asunto que toca ya con la reputación de un cuerpo digno de respeto y aun con el prestigio del Gobierno. Se necesita una acción enérgica, pronta y eficaz para atajar la avalancha de la delincuencia. De otro modo nadie es más responsable que la autoridad en presencia de hechos escandalosos que no tienen ni represión ni castigo.

El horroroso incendio de La Ceiba, Honduras

Más de 50 edificios destruidos completamente por el fuego

Se calculan las pérdidas en más de 3 millones de pesos

Tegucigalpa, 12 m. del 8 de marzo.

Recibido en San José, 3,14 p. m.

Director General de Telégrafos:

Con verdadero sentimiento comunico a Ud. que anoche a las 11.45 p. m. se desarrolló un incendio horroroso en el puerto de La Ceiba, en nuestra costa atlántica, que se logró sofocar hasta hoy a las 7 a. m., y que destruyó más de 50 edificios de la parte principal de aquella ciudad, dejándolos en escombros, entre los cuales se encuentran los siguientes:

Botica Atlántida, casa de E. Maestre y C^o, Laffite y Alvarez; Hotel París, Puerta del Sol, F. Toruño, Daniel Estévez, S. Marchena, Bazar Atlántida, Honduras C^o, Juan Ruiz Rivera, Pizzatti, Vaccaro Bros C^o, Botica López, White, Bodega Nacional con gran almacén de mercaderías sin registrar; oficina W. F. C^o y sus almacenes; Luis A. Percy C^o; Sucursal de Vand C^o; J. Kaws C^o; Constantino Nilí, Cantina Romulo Carvaj; L. Devaux y C^o; Nicoli y Tico; Telegrafía, Rafael Ugarte, Almacén Madrid, Scott y C^o; Imprenta Moderna, Hotel América, José M^o Marrujal, Imprenta y Periódico «Pro-Patria»; Hotel Internacional, J. Hwass y C^o; J. Abraham Moisés, Oficina de Correos, Blus Bombeede, Lorenzo Castillo, Oficinas Gobernación; Comandancia; Juzgado, Telégrafos y Aduana, Oficina Dental Dr. Ulvgehor, Botica El Fénix; Salomón Sosa; Cantina Ernesto Castillo; Teatro Variedades; M. Mejía y C^o; Sucursal Abraham Moisés, Elías Kown y C^o; Salón Española; Cantina Alabal Boquín; Peluquería de Mejía y Castro y todas las particulares circun-

vecinas a dichos establecimientos.

F. LAGOS

Nota de «El Pabellón Rojo»

El siniestro del puerto de La Ceiba, uno de los más florecientes de la costa Atlántica de nuestra hermana Honduras, representa para aquel país una desgracia nacional. Las pérdidas de la catástrofe, según la enumeración de las casas incendiadas, puede representar una pérdida como de 3.000.000 de colones.

El puerto de La Ceiba, cabecera del Departamento de la Atlántida, es de reciente desarrollo; pero ya constituía una de las principales fuentes de riqueza de Honduras. En uno de los últimos meses la Aduana había producido por derechos de importación, 105.000 pesos plata y 10.000 oro. Tenía establecimientos como los de Vaccaro, la United, Devaux, etc., de gran importancia. Vaccaro exporta gran cantidad de bananos y ha construido un ferrocarril a Tela.

Sentimos profundamente la desgracia que aflije a nuestros hermanos hondureños, compartimos con ellos la pena que los azota y les presentamos nuestros sentimientos de simpatía en la emergencia tremenda por que pasa una de sus más florecientes ciudades.

Especialmente presentamos nuestros sentimientos de pesar al señor Magistrado de Honduras general Medial; al Gobierno de aquella República progresista, y a nuestro colega Pro-Patria de La Ceiba, simpático bimensual cuyos talleres perecieron en el incendio, y el cual pertenecía a nuestro particular amigo coronel José Mercadal.

Esperamos que os aseguros cubran, al menos, gran parte de la pérdida sufrida.

Comentando el Mensaje

Aprobación del proyecto de peaje.—En el Congreso se pide que Wilson explique las últimas palabras del Mensaje.

Washington, 6.—Por 14 votos contra 4 el Comité de Comercio del Congreso acordó dar favorable informe en el proyecto de peaje.

El Mensaje presidencial es muy comentado. Los senadores y diputados no veían luz en la frase de asuntos delicados y otros. El jefe de los republicanos, Mr. Mann, leyó en el Congreso un despacho de Londres encabezado: «*Como que temen los Estados Unidos a Japón*». Luego que la había leído, dijo: «Después de la lectura de este despacho se aprecia el significado de la última frase del mensaje, pidiendo protección para la guerra con el Japon por el mandato de Europa.

El senador Poindexter presentó una resolución requiriendo a Wilson explicar la reticencia entre el peaje libre y

las delicadas relaciones extranjeras de los Estados Unidos, a que se hace referencia en el Mensaje.

El senador Jones presentó otra resolución pidiendo los nombres y las correspondencias de las naciones que protestaron contra la exención del pago del peaje.

Londres, 6.—Los periódicos alaban editorialmente el mensaje de Wilson.

La Westminster Gazette hace grandes elogios y dice: «Es un magno ejemplo. Si lo siguen los Estados Unidos harán más que ajustar las diferencias con nosotros respecto al tratado Hay Pauncerote.

El Globe Standard Post y El Star aplauden el Mensaje y piden al gobierno inglés participe en la Exposición de San Francisco.

ATAQUES A WILSON

La política seguida por Wilson en México es una página negra de la Historia

Washington, 6.—En la sesión de hoy el senador Works pronunció un discurso atacando furiosamente la política seguida por el presidente Wilson en México.

He aquí sus declaraciones: «La política seguida hasta hoy por el presidente Wilson en el grave asunto de México es una PÁGINA NEGRA DE NUESTRA HISTORIA, la cual la leerán con vergüenza y pena las generaciones que nos sucedan. No se quiso reconocer al general Huerta, debido a los medios de que se valió para llegar al poder, quedando el gobierno de Estados Unidos en la difícil situación de no tener con quien entenderse, ni a quien hacer responsable de los atropellos y asesinatos cometidos con ciudadanos norteamericanos.

«Nuestro embajador fué retirado y destituido después, sin motivo para ello, dejando en su lugar el personal subalterno actuando ante un pueblo cuyo jefe habíamos denunciado como usurpador.

«Continuamos luego nuestra política diplomática enviando a la capital de la

república mexicana a un particular, en la persona de Mr. Lid, cuya misión fracasó completamente. De allí emprendimos negociaciones, si así pueden llamarse, que por lo desgraciadas sobrepasan todas las de ese género que registra la historia, de la diplomacia. Esas negociaciones no sólo resultaron de todo punto inútiles, sino que han exhibido nuestra diplomacia como inepta y ridícula a los ojos del mundo.

«El asesinato del súbdito británico Benton originó una gran conmoción en todos los países, mientras pasaron completamente desapercibidos los asesinatos cometidos en las personas de muchísimos ciudadanos norteamericanos.

«La política seguida por Wilson en México se reduce a la protección de los extranjeros que las naciones de Europa le confía, poniendo a prueba nuestro valor y buena fe, y a pesar de tantos desastros continuamos la funesta política de vigilante espera. Nada exigimos ni hemos podido esclarecer en el asesinato del súbdito británico Benton.

Negociantes

Las conferencias de Roosevelt son tan productivas como las de Mr. Bryan

Buenos Aires, 6.—Con motivo de lo que se ha publicado referente al brillante negocio que realiza Mr. Roosevelt, dando conferencias en las capitales de la América del Sur, declara el presidente del Museo Nacional de Buenos Aires, que el ex-presidente de Estados Unidos fué invitado a visitar la república Argentina, habiendo recibido únicamente seis mil dólares para gastos de viaje y permanencia en aquel

país. Añadió que Mr. Roosevelt no cobró ninguna suma por las conferencias.

«Presidente del mar del Plata llegó a bordo del crucero «Strasbourg» el almirante alemán Rebour Paschwitz acompañado de su Estado Mayor.

«El almirante fué recibido en audiencia por el presidente interino, señor Plaza, estando presentes los ministros de Relaciones y Marina.

Los honores militares del general Soto

Orden de la Comandancia General del Ejército

Nº 14.—Orden General del día 9 de Marzo de 1914.—Servicio el acostumbrado.—Habiendo fallecido el general de brigada don Ronulfo Soto, este Mando en Jefe dispone: Que se le hagan los honores fúnebres militares de acuerdo con el artículo 627 de las Ordenanzas del Ejército y para tal fin ordena:

19.—Nombrar para mandar la parada al coronel don Carlos H. Prestinary y para ayudantes del mismo al teniente coronel don Federico Mora Carranza y teniente don Jaés Tito Montoya y un corneta de órdenes.

20.—Organizar un cuerpo de Estado Mayor integrado por los siguientes oficiales: jefe de Estado Mayor, general don Leames Jiménez; sub-jefe, general don Aristides Romain; oficiales: coroneles don Dámaso Centeno, don

Ricardo Monge, don Fernando Cabezas y don David Quirós; tenientes coroneles: don Tomás Fernández Barth, don Roberto Campabadal, don Adolfo Quesada, don Juan J. Arias D. y don Tacio Castro; comandantes mayores: don Rafael Cortés, don Alfredo Leitón, don Tobías Delgado, don Enrique Esquivel y don Gonzalo C. Fernández.

30.—Organizar la fuerza de Artillería y de Infantería que el comandante de plaza reglamentará, lo mismo que los lugares de reunión y colocación de la fuerza durante las ceremonias en la iglesia y en el cementerio.

40.—La oficialidad y banda que asistan a las ceremonias vestirán de gala y llevarán, así como la tropa, el luto reglamentario en el brazo izquierdo.—Comuníquese.—JIMÉNEZ.—CARLOS H. PRESTINARY.—Srio.

La revolución del Brasil Militares y periodistas presos

Río Janeiro, 6.—El estado de sitio afecta a esta ciudad, Petrópolis y Niteroy. Regirá hasta el 31 de Marzo.

Entre los arrestados encuéntrase los generales Taumaturgo Acevedo y Feliciano Méndez Morales. También los directores de los periódicos *El Norte*, *La Epoca* y *El Imparcial*.

El presidente visitó los cuarteles y arengó a los oficiales.

Se anuncia oficialmente que el gobierno ha decidido impedir un chequeo entre los rebeldes y las tropas del Estado de Ceara. Había permitido se continuaran las negociaciones en la esperanza de que se llegara a un arreglo.

Policías

La noche del domingo la policía encontró abierta la puerta del almacén de tejidos La Alhambra.

—El niño Emilio Vindas fué mordido por un perro de la propiedad de don Nicolás Cubillo, por cuyo motivo fué detenido éste.

—Con el objeto de que declare en un hurto cometido en perjuicio de don Alberto Jiménez fué conducido a la Primera sección de policía Santiago Batista.

—Por sustracción de un traje a don Isabel Ramírez fué detenido Florentino Lobo Esquivel.

—Por haber chocado el corrotón que conducía con un poste del alumbrado eléctrico, fué detenido el carretonero Luis Ramírez.

—Por escándalo fueron detenidos el domingo, ocho individuos.

Charles White Jr.

Mecanógrafo y Taquígrafo Público. Traductor Español-Inglés. Todo trabajo tratado con Estricta Reserva. Altos del Banco Mercantil.

Teléfono Nº 479.

JOSE MARIN G.

Gran Fábrica de Muebles, Puertas y Ventanas

Debido a sus modernas maquinarias y grandes reformas, ofrece los precios más baratos y calidad y rapidez en el trabajo.

ESPECIALIDAD EN PUERTAS Y VENTANAS

Local: 100 varas al Este de las Alcaldías ★ No tiene rótulo eléctrico ★ Teléfono 34

México y la Prensa extranjera

Autorizada opinión de un prominente norte-americano sobre nuestros asuntos

«El señor Cassius E. Gillette, mayor retirado del Ejército de los Estados Unidos, ha desafiado públicamente al presidente Wilson para que exponga lo que el mayor Gillette llama «su real motivo para renunciar a reconocer el gobierno del general Huerta en México».

El mayor Gillette que es un ingeniero militar y que ahora representa intereses americanos de considerable magnitud en México, está dando en esta ciudad (Washington), una serie de interesantes conferencias nocturnas sobre la situación mexicana. Es francamente hostil a la actitud de la administración Wilson y cree que este gobierno ha cometido un serio desatino al oponerse al régimen de Huerta.

En su conferencia inaugural, el mayor dijo a sus oyentes, que el Pde. Wilson jamás había dado al pueblo americano ninguna buena razón para fundar su política mexicana. Declaró, como lo hizo Henry Lane Wilson, ex-embajador en México, cuando dió sus conferencias aquí mismo, que el general Huerta tiene un título para ser presidente, tan justo, tan legal y tan válido, como el que tuvo Mr. Roosevelt para ser Presidente de los Estados Unidos después de la muerte de McKinley.

La más notable afirmación hecha por el mayor Gillette fue el hecho de que él sabía, por indiscutible autoridad, que William Thire, Secretario de Sir Edward Grey, Ministro de Relaciones de Inglaterra, dijo al presidente Wilson recientemente que la Gran Bretaña no intervendría en la política de los Estados Unidos en México, pero que haría responsable a los Estados Unidos y no a México por las pérdidas que para los súbditos ingleses hubieren ocurrido desde que la revolución principió.

El mayor Gillette declaró que ha sido perfectamente demostrado que el general Huerta no es un sanguinario y predijo que la política de Wilson, de continuar como va, debe acarrear inevitablemente la guerra de los Estados Unidos con México.

Después el conferenciante entró en

consideraciones bastante exactas sobre el papel que los grandes terratenientes mexicanos tuvieron en el génesis de la revolución: luego continuó diciendo:

«Entre los diversos jefes de bandidos y sus secuaces que están peleando contra el general Huerta, no hay la más pequeña armonía, ni cohesión, ni autoridad para centralizarse. Los rebeldes reciben instrucciones de una oficina que reside en Washington, en Hibbs. La gran mayoría del pueblo bajo mexicano, dijo el mayor Gillette,—está compuesto por casi salvajes que no saben leer ni escribir. En tal comunidad, dijo, es simplemente ridículo hablar de una elección libre y general.

Hablando de las influencias petroleras en México, el conferenciante dijo que tenía la seguridad de que la revolución maderista fue organizada y sostenida por influencias de compañías americanas que estaban disputando los intereses británicos de Lord Cowdray. La combinación Watter Pierce, agregó, posee extensas propiedades petroleras en México y la Compañía Standard Oil, controla otras más».

Las anteriores líneas las traducimos de un telegrama de Washington que inserta el *New York Herald* en uno de los últimos números que han llegado a esta capital.

El señor mayor Cassius E. Gillette es persona bien conocida en México, de los miembros más honorables y prominentes de nuestra colonia americana, y es también el principal autor de un interesantísimo memorial enviado al Presidente y al Congreso de los Estados Unidos, en el cual se hace plena justicia a nuestro actual gobierno y en el que con el criterio de un verdadero sociólogo se establece la obra organizadora de nuestro gobierno y los caracteres de nuestra población inteligente y productora y de las hordas que sin discernimiento ni conciencia de sus actos secundan la obra nefasta de los rebeldes.

De México

ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO
Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

Doctor Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO
Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, contiguo a «La Reforma».

Doctor José Ma. Castro F.

MEDICO
Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

Se alquila

una hermosa casa, con jardín, corredores, sala, antecala, tres dormitorios, cuarto de sirvientas, comedor, cocina, baño, excusado, instalación eléctrica. Al sur de la jardinería de Brade. Avenida 10ª Este.

Entenderse con José Dolores Navarro, en la casa contigua.

Tengo en comisión

para vender lo siguiente: una librería de cedro, un escritorio, un fonógrafo con piezas escogidas, un taquímetro pequeño Salmariaghi, un nivel para ingeniero con trípode y miras.

EMILIO ALPÍZAR A.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMAN
Oficina: 75 varas al Sur del Banco de Costa Rica, frente a la casa de habitación de don Federico Tinoco.

Zapateros! Zapateros!

Al Gran Depósito de materiales de Zapatería de Alfredo Mata & Cía frente al Banco Anglo Costarricense.

Acaban de llegar: Pega de superior calidad, líquido negro marca colorada, tinta instantánea, hilo inglés, titán charolado de primera, Beceros blancos engrasados, Tacones de hule ingleses, tacones de madera Franceses, Cordones de seda y algodón, puas y grampos para botones.

Selecto surtido en cabritillas, arabias, excelsior, badanas, titanes, herramientas, betunes.

Precios liberales de acuerdo con lo inmejorable de los artículos.

Lo que dice don Ricardo

Sólo el que compra en la «Botica Principal», situada frente al «Diluvio», sabe que esa droguería es la más surtida, la mejor y la más barata de la plaza. En ella existe el famoso **Bálsamo de Oro que cura la impotencia en cualquiera de sus grados.**

Casa amueblada en Cartago

Acabada de construir contra temblores e incendios, punto muy céntrico con todas las comodidades para una familia mediana, se alquila de preferencia a matrimonios sin niños pequeños. Dirigirse a don Fernando García, en Cartago.

MOLINO COSTARRICENSE

HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado Agentes Exclusivos de nuestra harina, en la forma siguiente:

**SAN JOSE, Segundo Zonta
CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos**

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

Napoleón Sanabria

ABOGADO Y NOTARIO
ofrece de nuevo sus servicios profesionales al público.
Oficina: 50 varas al Sur de Steinworth

EL GRANERO de Rómulo Artavia

Venta de granos al por mayor y menudeo.
Compro y vendo café al por mayor y menor.
Se reciben granos en comisión. Local que ocupa, en los bajos de la casa de la antigua botica de la Violeta.

LUIS ANDERSON

ABOGADO
Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Caña de construcción de Puntarenas

De 1ª y 2ª clase vende Ernesto Valverde en su casa habitación, 50 varas al Sur de la Botica Francesa, calle de la estación del Ferrocarril al Pacífico.

Suscribase a El Pabellón Rojo

Doctor Emilio Echeverría

MEDICO Y CIRUJANO
Consultorio: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades, oficina del Dr. Gerardo Echeverría.

LA BARCELONA

de ANTONIO MONTEALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería
- Importación Directa -

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Contigua a Wolf
Teléfono 218

San José

HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE

Los siguientes buques vapores de la Compañía, salen de Limón semanalmente para New York, y hacen escalas en Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINX JOACHIM» y «PRINX AUGUST WILHELM» tocan en Pearl Lagoon (Nicaragua). Los

«PRINX AUGUST WILHELM» «CARL SCHURE»
«E. L. BOAS» «PRINX JOACHIM»

Los vapores «CARL SCHURE» y «E. L. BOAS» tocan en Santa Marta (Colombia)

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café. Todos los vapores tienen Médicos y Samaritanos.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón.

John M. Keith, Agente General

Doctor Mariano Rodríguez

MEDICO Y CIRUJANO

APARADO 850 TELÉFONO 147

Horas de consulta: De 10 a 11 a. m.
De 2 a 3 p. m.

En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional

Cal de Concha

Vende Indalecio Fallas. Puede usted hacer pedidos por correo o telegrama a Desamparados.

Para informes en San José, con Francisco María Núñez en esta oficina.

Imprenta Alton - San José

Aforismos del sueño

El que ha dormido, puede pensar, trabajar y cumplir todos sus deberes. No desprecie el antiguo proverbio que dice: «Quien duerme come».

Es indispensable a la salud y a la longevidad el dormir constantemente el mismo espacio de tiempo y en las mismas horas.

Si antes de acostarse no quitas del rostro el polvo, tus mejillas perderán pronto la frescura.

Los cabellos se debilitan y sus bulbos se secan, dando lugar a una precoc calvicie.

Un conocido aforismo prescribe levantarse a las 5, almorzar a las 9, comer a las 5 y acostarse a las 9.

Acordaos que quien más duerme, menos vive.

No os paséis la mañana en la cama. Apenas despiertos, alzados: de otro modo resultaréis perezosos y poco activos.

La habitación donde se duerme debe

ser bien ventilada. Es un perjuicio el creer que sea dañino para la salud el dormir con la ventana abierta.

Al acostaros, procurad seguir el sistema de Napoleón, el cual decía que al ir a la cama cerraba las puertas de su cerebro.

No durmáis nunca vestidos, ni adoptéis la pésima costumbre de cambiar la noche en día o viceversa. El sueño de día no es nunca reparador.

En la estancia del dormitorio no tengáis nunca flores.

La costumbre de hacerse calentar la cama en invierno, no es beneficiosa, salvo en el caso de enfermedad.

Es muy mala la costumbre, de la que algunos son esclavos, de no poder dormir si antes no leen. La lectura en la cama es muy perjudicial, sin contar que es muy peligrosa cuando se usa bujía.

El mejor hipnótico es siempre... una conciencia tranquila.

Anúnciese a 'El Pabellón Rojo'

Las mejores Cervezas
fabricadas en el país

TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas
de calidad inmejorable

NUEVA INDUSTRIA

Avisamos al comercio y al público en general que estamos montando una
FABRICA DE MOLDURAS ESTUCADAS
 que en calidad y belleza no dejarán nada que desear de las extranjeras
EL PRECIO SERA RELATIVAMENTE BAJO
RUEDA HERMANOS

Los Estados Unidos sólo deben desear la paz universal Así opinan los obreros de las minas de carbón

«Indianápolis, Enero 26.—La Unión de obreros mineros carboneros ha recibido las contestaciones de las demás asociaciones de mineros de carbón establecidas en toda la República, aprobando la idea declararse en huelga general para el caso en que la desastrosa política internacional que siguen los prohombres de la Casa Blanca, acarree un conflicto armado con la república Mexicana.

Todas las asociaciones están acordadas en reconocer que tal guerra, además de que podría ser funesta para la gran República, sería infusa por lo injusta y por haber sido provocada por una nación que sólo debe anhelar la paz y el progreso de todos los pueblos, tanto más cuanto que tiene al frente de sus destinos a los llamados partidarios de la democracia.

Alguno de los mensajes de conformidad recibidos por la Unión, observan que es muy conveniente extender el acuerdo de la huelga general para el caso de que fuese provocado un con-

flicto armado con el Japón. Conflicto que vendría también a consecuencia de la desastrosa política internacional que desde hace algún tiempo vienen siguiendo los internacionalistas de la Casa Blanca.

En vista de estos mensajes, se ha reunido el comité de la Unión de mineros y ha tomado por unanimidad el acuerdo de aceptar la extensión solicitada por los referidos centros obreros de otros Estados, comunicando el acuerdo a todos los obreros de los Estados Unidos y continuando activamente la propaganda pacifista.

La medida que acaban de tomar los mineros carboneros es de una enorme trascendencia, pues a los pocos días de la referida huelga, los ferrocarriles dejarían de trabajar por falta de combustible y los barcos de guerra tendrían dificultades para el aprovisionamiento de combustible, aparte de la enorme pérdida que ello originaría a la industria y al comercio en general.

Labores de corresponsales Apuntes de Heredia Higiene pública

Han sido citados a comparecer ante la Municipalidad en la próxima sesión del martes todos los propietarios o dueños de casa con desagües a la calle, a fin de llegar a un acuerdo favorable, a mi humilde modo de pensar. Los dueños de fondos deben hacer su desagüe en la parte interior hasta la acera de la calle y de allí en adelante hasta la acera más próxima al Municipio.

Al llamado solar Fuentes, hoy de la compañía de luz eléctrica, le hace la policía una limpieza. Bueno por la salubridad moral y material. Gracias, señor gobernador.

Señora municipalidad, por qué no le hace un servicio al público facilitándole el número de peones necesarios al encargado de la higiene, para que nos limpien las aceras que tan asquerosas se hallan. Recuerden que ya va a hacer un año que se les hizo la última limpieza. A propósito, a qué fin conducen los caños de desagüe y dejan por dos o tres días los barrizales en la calle. ¿No será perjudicial para la salud?

Médico del pueblo
 Por enfermedad del estimable doctor don Policarpo Trejos, ha sido nombrado

do médico del circuito central el no menos estimado doctor don Joaquín Badilla.

Corresponsal

Predicciones La desaparición de Europa

Mientras los pueblos del viejo continente europeo se esfuerzan por el triunfo futuro de las grandes combinaciones de sus conquistas, no se imaginan que les queda muy poco tiempo de vida.

El señor Alberto Noble, profesor de sismología de la Universidad de Filadelfia, ha calculado que Europa desaparecerá para el año 1972, a causa de una serie de erupciones volcánicas de los antiguos cráteres, cuyas formidables sacudidas destruirán las tierras europeas, que serán invadidas por las tumultuosas aguas del Océano.

Según los estudios del sabio, este cataclismo se prepara desde hace más de doscientos años y cuando se produzca, el Gulf stream, desviado de su cauce, inundará el pequeño terreno que podría quedar de Rusia.

El Abate Moreux, que es un astrónomo de fama universal, ha anunciado algo semejante, pero sin fijar fecha.

Sal, sal y más sal

En partidas grandes y pequeñas y a precios más bajos de plaza vendo en mi establecimiento **"Las Olas"**, situado en la esquina de la Dolerosa.

Ordenes por teléfono n° 13, telégrafo—Dirección: **ARMIJO Miguel Armijo**

Por no poder atenderla personalmente,

vendo o arriendo, en muy buenas condiciones para el interesado la mejor y más productiva finca de ganado y lechería que hay en las proximidades de Limón, llamada

"SABORIO"

Para referencias, **CARLOS SABORIO I.**
 Limón o San José.

Not being able to attend to same personally, I will sell or lease with very advantageous conditions, the most productive cattle farm and dairy in the vicinity of Limón, called

"SABORIO"

For referencés apply to, **CARLOS SABORIO I.**
 Limón or San José.



BASIGO y ALVARADO Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GAWGOCHERS, ZARAZAS AMERICANAS, ZÁWROS, CASIMYRS INGLESES, LOKA, CRISTALERÍA y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Oigarrillos marca "Serrano" y del famoso Botín para Calzado "Ordin"

LA COLMENA CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES —TODO HECHO EN EL PAIS—

Refresquería, Helados de Crema, Tostetes y Confites de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio

Haced una visita y quedaréis satisfechos

Avenida Central — Esquina del Hotel Central

PABLO TORRENS

Arreglo de aceras en la capital Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos de José María Castillo

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semestrales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.—Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero **LESMES S. JIPIENEZ**

IMPRENTA
 LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA
 LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4: Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA
 DE GRAN LLUJO

ENCUADERNACION
 DE PRIMERA CLASE

IMPORTANTE

Azúcar de familia de Juan Viñas de

— 1ª, 2ª y 3ª clase —

Para precios y condiciones dirigirse a **LINDO BROTHERS.**
 San José

Compre una buena máquina

Adquiera una máquina de escribir

UNDERWOOD

y quedará satisfecho.

Vea una muestra en la acreditada joyería de Ortiz, frente al

Banco Anglo. Pida catálogo. Apartado de correo 406

B. FERNANDEZ SOTO,
 AGENTE.

San José, enero de 1914.

¿Busca usted elegancia?

pues ocurra al **TALLER DE FERNANDO DONINELLI** y pida muestras de diversidad de ladrillos mosaicos que a precios reducidos vende y no admiten competencia, pues el trabajo lo ejecuta personalmente su dueño, garantizando la calidad de los materiales empleados.

Tomas Fernández y Hno. Almacén de granos
 Telefono No 198
 Apartado No. 146

PRECIOS BARATOS

y toda clase de provisiones de primera necesidad
 Frijoles • Maíz • Café • Sal • Arroz • Azúcar • Manteca

Tenemos siempre en existencia los artículos siguientes:

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "Nord-Deutsche" de Hamburgo (Norte-Alemana)

Capital M. 15,000,000
 Fondo total de garantía M. 28,650,000
 FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por **Alfonso Altschul,** San José de Costa Rica

ASERRADERO "LA LIMA"

En Guadalupe de Cartago, en el aserradero "La Lima" se asierra toda clase de madera, se acepilla y machimbra y se hacen molduras de toda forma, a precios sin competencia.

No se asierra madera propia para atender exclusivamente a la clientela.

Entenderse en el mismo plantel

Baños - Baños - Baños

Por \$ 26.00 puede Ud. instalar un baño de agua caliente o frío, en su propio cuarto. Es de fácil manejo y puede trasportarlo a donde quiera en su propia valija.

Con el Baño Portátil "ALLEN" puede Ud. proveerse de toda conveniencia y todo lujo de un CUARTO de BANO de lo mejor equipado, por una fracción del costo.

Donde pueda Ud. obtener UN GALON de agua, puede tomar un baño sabroso en cinco minutos.

Solamente agua limpia toca su cuerpo; nada de lavarse y relavarse en agua sucia.

Deseché Ud. para siempre el uso de palanganas, baldes, tinajas, cubos y gamuzas.

Nada de empuñar las alfombras, paredes ni pisos.

El mismo aparato rinde purificación, masaje, fricción y baño de aspersion.

Es el baño ideal para todo hombre, mujer y niño; para la familia o individual.

Su costo es poco, nada cuesta manejarlo y puede durarle toda la vida.

Restablecerá y preservará su salud; impide y cura la enfermedad.

El equipo completo se puede llevar convenientemente en su valija o ban!, su peso es de CINCO LIBRAS.

Su buen éxito es demostrado, es usado y altamente endosado por millares de personas.

Lo que usted requiere — Lo que usted necesita
 Lo que usted debe tener

— No se vende en almacenes —

AGENTE E IMPORTADOR **Charles White Jr.** — SAN JOSE —

ORLA DE LUTO

La muerte del General Soto

Ayer falleció y fué sepultado en esta ciudad el señor General don Ronulfo Soto, a quien sorprendió una violenta enfermedad. La dolorosa pérdida sufrida en la persona del señor Soto fué una sorpresa para todos los que le querían.

Perteneció el señor General Soto a una familia apreciable y estimada por nuestra sociedad. Hijo del señor General don Apolinario de Jesús Soto, Presidente accidental y hermano del Licenciado y General don Bernardo Soto, ex-Presidente de la República, su muerte lleva el duelo a hogares que merecen la más profunda consideración entre nosotros.

El mismo señor General don Ronulfo Soto desempeñó la Secretaría de la Guerra durante la administración de su hermano don Bernardo. El grado de General lo adquirió en el Gobierno del señor Licenciado don Cleto González Víquez.

Los funerales se celebraron con honores militares correspondientes a su grado en el Ejército. La parada de honor fué mandada por el Coronel Prestinary y un lujoso Estado Mayor presidía el duelo, junto con el Primer Designado y los Secretarios de Estado. La Banda Militar tocó la marcha fúnebre: «El Duelo de la Patria».

Numeroso acompañamiento, compuesto de todos los colores políticos y clases sociales formó la procesión fúnebre del general Soto. Al dar cuenta de su lamentado fallecimiento consignamos nuestro pésame más sentido a sus familiares, especialmente a sus hermanos el doctor don José María, Licenciado don Bernardo y don Alberto, doña Elisa de Oduber y doña Pacifica, doña Enrique y doña Anita de Soto y a su sobrino don Maximiliano Soto.

El proyecto del nuevo Mercado

Una exposición ante la Municipalidad de San José

Próximamente conocerá la Municipalidad capitulina de un proyecto que envuelve un progreso efectivo para el comercio, el ornato y aún la salubridad pública: nos referimos al contrato que, para la construcción de un nuevo mercado, sito al pie de Cuesta de Moras, presentó a la Municipalidad el señor don José Joaquín Rodríguez R.

A propósito de este proyecto, gran número de vecinos importantes, constantes de 250 a 300 firmas, han presentado a la Municipalidad la siguiente exposición:

«Señores Municipales

San José

Con el debido respeto hacemos a ustedesa siguiente representación, como vecinos de la ciudad de San José.

Hemos visto publicado un proyecto de contrato presentado últimamente a esa Municipalidad para construir un mercado en la parte Este de la capital.

Juzgando por la lectura que hemos hecho de ese proyecto de contrato nos parece que no es gravoso por ningún motivo para los intereses de la Municipalidad de San José, y que en cambio, dado el lugar donde habría de construirse el nuevo mercado, esto vendría a llenar una verdadera necesidad para nosotros los vecinos de los barrios de Otoyá, Aranjuez, Estación al Atlántico, Turrujal, González Soto, Plaza de Ganado, Cuesta de Moras y Soledad, pues la distancia a que están esos poblados del mercado Municipal, nos priva a unos de servirnos de él y a otros nos causa dificultades con los mandaderos y gastos por razón de la distancia.

Lo Municipalidad prestaría a los habitantes de los barrios indicados un verdadero servicio si autorizara ese contrato y por consiguiente la construcción del mercado en proyecto. San José, 4 de Marzo de 1914».

La revolución de México

Rebeldes derrotados

México, 6.—Anuncia el ministro de la Guerra que dos mil federales, al mando del general Ricardo Peña, derrotaron completamente a cuatro mil revolucionarios que habían salido de Chihuahua contra Torón, al mando del general Ortega. Los revolucionarios dejaron sobre el campo cuatrocientos cadáveres. No se ha publicado el número de bajas sufridas por los federales.

Huerta saldrá a campaña

México, 6.—El general Huerta ha resuelto ponerse al frente de las operaciones militares.

En su deseo de seguir una política conciliadora con el gobierno de Estados Unidos, entregará la presidencia a una persona que le sea grata. Este plan ha sido consultado con Oshangnessi, quien lo sometió a la aprobación del gobierno de Washington. Para esto se considera indispensable cambiar el ministro de Relaciones Exteriores, nombrando a Portillo Rojas en lugar de Moreno.

Tratando un amigo de disuadirlo de que dé este paso, Huerta contestó: «No escucharé ningún argumento en este sentido. Saldré de la capital dentro de un mes para ponerme al frente del Ejército de operaciones, dejando el poder en manos de persona que ha de ser grata al gobierno de Estados Unidos. Huerta ha ordenado la instalación de oficinas telegráficas para conectar la capital con las poblaciones del Norte. Una vez instaladas, saldrá a operaciones.

Se buscará a Bause

Washington, 6.—Bryan ha dado a la publicidad una nota de Labela, ministro de Relaciones Exteriores de Carranza, prometiendo buscar al súbdito norteamericano Bause, aunque está considerado como enemigo de los revolucionarios.

La nota no menciona el asunto Benton.

Desesperación de Terrazas

El Paso, 6.—El anciano general don Luis Terrazas, a quien los revolucionarios le confiscaron las grandes propiedades que poseía, encuéntrase desesperado a causa de que mañana se cumple el plazo concedido por Villa para entregar los doscientos cincuenta mil dólares, precio del rescate de su hijo. Si no pagadicha suma, Villa llevará al Sur al secuestrado, teniendo el padre le aplique la ley fuga.

El general Terrazas se dirigió a Mr. Conothers, agente del departamento de Relaciones Exteriores de Estados Unidos, suplicándole interceda por la vida de su hijo. Aquí se duda que tengan éxito las gestiones.

El asesinato de Vergara

Washington, 6.—A la nota pasada por el gobernador del Estado de Texas, pidiendo auxilio a la Secretaría de Relaciones Exteriores para pedir la extradición de los que asesinaron al pretendido ciudadano norteamericano Clemente Vergara, contestó Bryan que los Estados Unidos sólo podrían reconocer las autoridades establecidas en México, por cuyo motivo no puede dirigirse a los gobernadores de provincias pidiéndoles la extradición.

Auto contra Villa y Carranza

México, 6.—El ministro de Justicia ha decretado auto de prisión contra Villa y Carranza acusados de asesinato y complicidad, respectivamente. El auto de prisión se refiere al asesinato de Benton y ha sido refrendado por Huerta.

POR TENER

que ausentarme de esta capital, vengo el Hotel Español por la mitad de su valor.

No necesito nada al contado, sólo buenas garantías.

José CERVILLA

San José, 19 de Marzo de 1914.

Movimiento diario

Nacimientos

Olmado, legítimo de Ricardo Castro Méndez y Angelina Castro.

Cristina María del Socorro, legítima de Manuel J. Grillo Alvarado y Eudoxia Ocampo Jaen.

Elena Ramona, legítima de Joaquín Mora Vargas y Espirita Rodríguez Aguilar.

María Cristina, legítima de Ricardo Calderón Solano y Rafaela Cruz.

Otilia María de los Angeles, legítima de Inocente Ulloa Retana y Agustina Alvarez Mora.

Amado José María, legítimo de José María Odio Giró y de Inés Bardini Valli.

Inominado, natural de Custodia Alvarado Barquero.

Eduvín Nicolás del Carmen, legítimo de Enrique Chavarría Obando y Pala Cruz.

María Esmeralda de la Luz, natural de Rosa Fernández.

Miguel Angel, natural de Juana Sánchez Arias.

José Claudio, legítimo de Diego Masías y Amalia Mora.

Geneviva, legítima de Segundo Cárdenas y Francisco Brenes.

Luis Alberto, legítimo de Selim Coto y María Solano.

Alfonso Arnoldo, legítimo de Manuel de Jesús Grillo y Eudoxia Ocampo.

Defunciones

Clemente Lidia Coto, un año. Distrito 49

General don Ronulfo Soto Alfaro, 51 años. Distrito 49

Cristina Grillo, 1 mes. Distrito 29

Fernando Reyes, 6 meses. Distrito 49

Olmado Castro, 1 año. Distrito 4

Miguel Angel Sánchez, 9 días. Distrito 39

Ramona Rojas, 1 mes. Distrito 29

Pasaportes

Edmundo Poppe, para Bélgica.

José Pasos, para España.

Dolores Castro, para Bruselas

Ruperta Elvira de la Fuente y dos niñas, para España.

Eduardo Bonilla y hermana, para Estados Unidos de América.

Ricardo Solís Molina, para Panamá.

Vapores en puerto

Limón, 8.—Hoy a las 6 1/2 a. m. ancló procedente de Bluefield con 12 h. de travesía y consignado a la U. F. C. el vapor noruego John Wilson, de 485 toneladas; capitán Welan y 14 tripulantes. Pasajeros: Miguel Casal, Clodoveo Bolaños, Ricardo Nanne, Sra. e hijo, Oscar Hayes, Paulino, Isaac, Manuel de la Peña, Martín Nerosa, Harry Shcarer, John Mhoon, Otto Boehlen, Max Schlicht, Emmel Garnier y Davis Wueslech, 54 en cubierta y 13 de tránsito. Correspondencia: 7 sacos; sin carga.

El administrador

En Guadalupe

Muy animadas estuvieron las fiestas del sábado y sobre todo el domingo. Los toros, de primera, y el resultado de las rifas y contribuciones muy satisfactorio, para la junta edificadora del templo.

Gente al cuartel

Con motivo de la muerte del general Soto, se pidieron soldados a los pueblos.

En la noche del domingo llegaron de Desamparados 75 a la orden del agente de policía Luis Naranjo, los cuales por venir en estado de ebriedad—según rezan los partes de policía—convirtieron en ovación política el asunto.

Así mismo formaron gran escándalo los que llegaron ayer de Alajuelita.

De regreso

En tren expreso, en la madrugada del lunes, llegó a esta capital la banda de San José, que se hallaba en Puntarenas.

Notas personales

Mañana regresará a Atenas la simpática señorita Elena Bello.

Se encuentra ya un poco restablecida de la penosa enfermedad q' le habia postrado, la respetable señora doña Luisa v. de Chartier.

En Cartago estuvieron el domingo de paseo don Hipólito Valderrama, Odilia Valderrama, Evidita Núñez, Rafael Briceño y Francisco Núñez.

Hoy a las 7 a. m. ancló procedente de Colón, con 14 horas de travesía y consignado a la United Fruit Co el vapor inglés «Calamare», de 4555 toneladas; capitán, Davison y 148 tripulantes; pasajeros: William With, John Schweser, Dr. Soerlin, Cristina Mercedes Bernaschini, George Beer y señora, Edgar Thompson, Fred Hooper, 34 en cubierta y 74 de tránsito. Correspondencia, 29 sacos; carga general.

Comercial

Doña Luisa Castro v. de Vargas vendió a don José Vargas C. el establecimiento denominado «El Nuevo Cometa», que posita en esta ciudad.

«La Gaceta»

Acéptase la renuncia presentada por el ingeniero D. José Atanasio Gutiérrez, del puesto de jefe de la Sección de caminos de la Dirección General de obras públicas, dándole las gracias por sus servicios.

Documentos defectuosos

Municipalidad de San José
Banco Mercantil de Costa Rica
Adicional a 96—4120
Adicional a 96—4120 y 4206
Mercedes Oreamuno Echeverría
José María Torres f. ap.
Delfín Agüero Rojas
Gabriel Bonilla Mena
Adicional a 99—1693
Rafael Solano Solano
Rubén Ramírez Méndez
Robert Short Denison
Jorge Hine Saborio
Isolina Zeledón Cordero
Juana Ortiz Garita
Miguel Alvarado Zamora
Pablo Herrera Troyo y hermano
Pío Gamboa Salazar
Juan María Solera Rodríguez
Marcos Montoya León
Miguel Mercedes Montoya León
María Montoya León
Miguel Mercedes Montoya León
Micaela de las Mercedes Montoya León

Julio Hernández Badilla
Antolino Fernández Bonilla
Luis Escalante Fernández
Leonardo Solano González
Manuel Pérez f. ap. y otro
Luis Prado Avendaño
Benigno Arias Esquivel
Juana Arburola Alfaro
Dolores Chacón Calderón

Telegramas rezagados

E. Bermúdez, Hernán Chacón, Jaime Toruño, Eladio Guardia, Natalia Loria, Marcos Morales, Carlos R. Rolí, Madison Rolí, Marcos Gálvez, Benigna Segura, José M^o Shina, Rosa Umaña de Castro, Leonidas Araya, Leoncia Cenedella, Antbal Bolagani.

Sueltos de Crónica

De Administración

A don Moisés Ortega, ex agente de este diario en Cartago, se le replica pase por la administración del mismo a rendir cuentas.

El administrador

En Guadalupe

Muy animadas estuvieron las fiestas del sábado y sobre todo el domingo. Los toros, de primera, y el resultado de las rifas y contribuciones muy satisfactorio, para la junta edificadora del templo.

Gente al cuartel

Con motivo de la muerte del general Soto, se pidieron soldados a los pueblos.

En la noche del domingo llegaron de Desamparados 75 a la orden del agente de policía Luis Naranjo, los cuales por venir en estado de ebriedad—según rezan los partes de policía—convirtieron en ovación política el asunto.

Así mismo formaron gran escándalo los que llegaron ayer de Alajuelita.

De regreso

En tren expreso, en la madrugada del lunes, llegó a esta capital la banda de San José, que se hallaba en Puntarenas.

Notas personales

Mañana regresará a Atenas la simpática señorita Elena Bello.

Se encuentra ya un poco restablecida de la penosa enfermedad q' le habia postrado, la respetable señora doña Luisa v. de Chartier.

En Cartago estuvieron el domingo de paseo don Hipólito Valderrama, Odilia Valderrama, Evidita Núñez, Rafael Briceño y Francisco Núñez.

Misa

A las seis a. m. de mañana, midr coles, se celebrará una misa de gloria en la iglesia del Carmen de esta ciudad, por el niño Luis Rafael Rojas fallecido el día 11 de febrero del año en curso.

Sus padre don Arcadio Rojas y doña Luisa Chacón de Rojas agradecerán a sus amigos la asistencia al acto.

Robos

Ayer menudearon en Guadalupe. En uno de tantos fué cogido infraganti un conocido ratero a quien tenían orden de capturar las autoridades y encerrado en un calabozo.

De repente se le ocurre pedir que lo llevaran al excusado y el policía se queda aguardándolo en la puerta...

Por supuesto, allí estuviera si al notar la tardanza del detenido, abre la puerta y se encuentra con que el pájaro había volado por la hoja de zinc que servía de pared al inodoro, huyendo por un cafetal.

Buen negocio

Nos cuentan que asciende a varios miles de colonos lo recolectado sábado y domingo por los conductores del tranvía, en la línea de Guadalupe.

Teatro Variedades

Martes 10 de Marzo
MARTES DE MODA
Corta y magnífica temporada del aplaudido transformista
FRIZZO
Grandes estrenos esta noche
El delicado saínete mimo-lírico, original de Frizzo, con 6 personajes, titulado
UNA NOCHE DE AMOR
La verdadera novedad
FRIZZO TRANSPARENTE
Estreno de los números 233 y 234 de la gran revista cinematográfica
PATHE JOURNAL

Estreno de las partes primera y segunda de la interesante e instructiva película

GRANDES VIAJES
POR EL AFRICA CENTRAL
Muy pocas funciones dará el notable artista

FRIZZO

Jueves 12 de Marzo

Debut del joven prestidigitador e ilusionista

ENRICO

TENBLORES

Se registraron los siguientes temblores y microsismos:

DIA 7

El temblor registrado a las 12 h. y 7 m. p. m. fué sentido en San Marcos débil pero largo; en Alajuelita también fué sentido.

A las 6 h. y 15 m. p. m. se registró un temblor de intensidad primera y a las 7 h. y 34 m. p. m., otro.

DIA 8

A las 4 h. 16 m. intensidad I R. y F. microsismo a las 7 h. 56 m. a. m.; microsismo a las 9 h. y 41 m. a. m.; microsismo a la 1 h. y 16 m. p. m.; microsismo a la 1 h. y 16 m. p. m.; microsismo a las 6 h. y 17 m. p. m.; microsismo a las 11 h. y 16 m. p. m.

Nota de duelo

En la noche del domingo falleció la niñita menor de nuestro estimado amigo, el diputado don Manuel J. Grillo. Su sepelio se efectuó ayer en la mañana.

Al consignar tan triste noticia, enviamos al señor Grillo, su distinguida esposa y demás familia nuestro más sentido pésame, compartiendo con ellos, de todo corazón, la intensa pena que les a sílize.

Sucesos de antier

En la tarde del domingo circuló la noticia de que en Guadalupe, a causa del desprendimiento de una rama de higuera, había sido muerto un campesino y herido otro.

Ayer estuvimos en la vecina villa a caza de noticias y supimos de boca del jefe político, mayor Brenes, cómo ocurrió la desgracia.

En la corrida de toros la concurrencia fué numerosa; las barreras estuvieron atestadas y algunos muchachos se subieron a los árboles del contorno de la plaza.

La policía, en vista del vendaval que reinaba, prohibió subir a los árboles para evitar desgracias.

En la parte Norte, varios muchachos, desobedeciendo la orden de la policía, presenciaban la corrida desde la rama de un higuera, que se extendía hacia la plaza, cobijando con su ramaje a dos hermanos Matey, de apellido vecinos del Zapote.

La rama cedió al peso desgajándose, cayendo al suelo, librándose los muchachos que estaban sobre ella de una caída fatal, tirándose al suelo, fuera de la barrera.

La rama hirió gravemente a José Matey. Su hermano resultó con heridas leves.

José Matey fué recogido del suelo y trasladado a la jefatura política, donde el Dr. Jiménez Núñez, médico del Pueblo, lo curó de primera intención.

José estaba cubierto de sangre y presentaba una herida en la lengua, otra en un ojo, una costilla hundida y varias lesiones de menor importancia en otras partes del cuerpo.

En vista de su estado, fué trasladado en coche al hospital de esta ciudad.

Ayer preguntamos por su salud y se nos dijo que estaba mejor y que dentro de pocas semanas estará bueno.

Otro herido

Por el lado del matadero viejo, también ocurrió una tragedia que estuvo a punto de cortar el hilo de la existencia a un trabajador llamado Eugenio Mena Acosta.

Por chismes de vecindad y rencores viejos, fué atacado a mano armada por varias mujeres, encabezadas por María Madrigal Soto.

Mena Acosta presenta una herida en la nariz, causada con un puñal; varias otras punzadas en la cara y en el cuerpo.

El Dr. Volio dictaminó que sanará dentro de cuatro semanas.

Robo frustrado

Un intento de robo con fractura tuvo lugar en la madrugada de ayer, en una de las calles más céntricas de esta capital, que los ladrones no pudieron llevar a cabo por haber dado la voz de alarma una señora que habita una de las piezas contiguas y en aquellos momentos velaba.

El hecho ocurrió en el pasaje Jiménez y a pocos pasos de uno de los muchos puestos fijos de policía que en esta ciudad hay, sin provecho ninguno para la salvaguardia de los intereses del vecindario, que paga los sueldos de un cuerpo que lleva el nombre de «orden y seguridad», cuyos servicios prácticos se reducen a capturar y exhibir en las calles individuos en estado de embriaguez.

Rompiendo, como de costumbre, las cerraduras lograron los ladrones penetrar en el almacén propiedad de don Gabriel Coronado, pasando por el patio a la oficina de la agencia de la línea de vapores italianos La Veloce, rompiendo la aldaba y candado que cerraban la puerta que comunicaba con dicho patio.

Quiso la fortuna que en aquellos momentos velara la esposa del señor Boloy, matrimonio que vive en una de las piezas inmediatas, quien, habiéndole llamado la atención los golpes que los ladrones daban rompiendo aldabas y cerraduras, salió a la puerta de su casa llamando a la policía. Al oír los gritos, los ladrones

emprendieron la fuga, abandonando el campo de operaciones, y como de costumbre, no fueron capturados.

Debemos creer en la existencia de una cuadrilla de ladrones invisibles, pues rara es la noche que no se llevan a cabo robos con fractura en las calles más céntricas de la población; sin que los señores de orden y seguridad logren estorbarlos y mucho menos capturar a los autores.

Las fiestas en Puntarenas

AGASAJO

a la Sociedad Federal de Trabajadores

Puntarenas, 9 de Marzo de 1914.
A PABELLÓN ROJO
Pasaron fiestas dejando sólo agradables recuerdos. Como deferencia especial Comisión de fiestas a la Sociedad Federal de Trabajadores acordó festejar domingo.

Ganaron los rojos la partida de football y base-ball. Comisión fiestas agasajó a los jugadores y miembros de la Sociedad Federal.

Hubo elocuentísimo brindis luciendo los oradores. Servicio de La Magnolia especial. Con motivo duelo familia Soto no hubo retreta dedicada a los excursionistas. Detalles por carta.

Corresponsal

Suscríbase a «El Pabellón Rojo»